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АННОТАЦИИ

УДК 595.429.2
С у х а р е в а С. И., Ч е т в е р и к о в Ф. Е. Морфологические преобразования при переходе от про-
тогинной  к  дейтогинной форме  самок у четырехногих клещей (Acari: Eriophyoidea) // Вестн. С.-
Петерб. ун-та. Сер. 3. 2013. Вып. 1. С. 3–15.

С тех пор, как Х. Кифером (1939) был описан жизненный цикл вида Tegonotus aesculifoliae,  в 
эриофиидологическую литературу прочно вошли термины протогинная (P) и дейтогинная (D) самки: 
D морфологически отлична от P и относится к диапаузирующей зимующей стадии, к размножению 
приступает только весной. В данной работе были проанализированы литературные данные по мор-
фологии протогинных и дейтогинных самок 42 видов клещей (15 видов эриофиин, 19 филлокоптин 
и 8 диптиломиопид), обитающих на листопадных деревьях из Европы и Северной Америки. Виды 
были проанализированы по 7 признакам, материал обсчитан по методу главных компонент. В подсе-
мействе Eriophyinae морфологические изменения при переходе от P к D у большей части видов шли в 
одном направлении. В подсемействе Phyllocoptinae и семействе Diptilomiopidae такой общей для всех 
видов тенденции не прослеживалось. Ранее нами было высказано предположение об основной тен-
денции в эволюции четырехногих клещей, заключающейся не только в освоении новых хозяев, но и в 
неоднократном переходе от скрытого образа жизни к открытому и обратно в связи с  освоением но-
вых экологических ниш на одном растении. Вполне возможно, что эти процессы могли происходить 
под влиянием глобальных изменений климата. В  таком случае D, как форма, может быть отражением 
исторических этапов эволюции группы. Библиогр. 9 назв. Ил. 11. Табл. 2.

Ключевые слова: Eriophyoidea, четырехногие клещи, дейтогинные самки, протогинные самки, 
эволюция, компонентный анализ.

УДК 574.583"323"(282.256.615)
Га б ы ш е в В. А., Га б ы ш е в а О. И. Структура летнего (июль) фитопланктона р. Витим и среда его 
обитания // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 3. 2013. Вып.1. С. 16–27.

Получены первые сведения о пространственной структуре фитопланктона и химическом со-
ставе воды обширного участка среднего и нижнего Витима. Выявлены особенности формирования 
фитопланктона р. Витим на участках с различными гидрологическими условиями. Значительно по-
полнены имевшиеся сведения о видовом разнообразии реки. Определены основные факторы, лими-
тирующие количественное развитие фитопланктона. Формирование химического состава и физиче-
ских параметров вод р. Витим происходит под действием природных факторов, связанных, главным 
образом, с влиянием вечномерзлых грунтов. Проведена комплексная оценка качества вод реки по 
физико-химическим параметрам, сапробным водорослям и биомассе фитопланктона. Библиогр. 28. 
назв. Ил. 3. Табл. 1.

Ключевые слова: река Витим, восточная Сибирь, фитопланктон, физико-химические данные 
воды, качество воды.

УДК 631.4
К о п ц е в а Е. М., А б а к у м о в Е. В. Первичные сукцессии растительности и почв на карьерах в 
подзоне северной тайги (на территории Ухтинского и Сосногорского районов республики Коми) 
// Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 3. 2013. Вып. 1. С. 28–44.

Изучены процессы восстановления растительности и почв на глинистых и известняковых ка-
рьерах на территории республики Коми. Возраст самозарастающих отвалов составляет от 1–2 до 
12–20 лет. В отличие от южнотаежной зоны (Ленинградская область) в условиях северной тайги по-
казана слабая взаимная обусловленность растительных сообществ карьеров, их видового состава и 
типа субстрата, что связано, по-видимому, с небольшим временем освоения последнего.  Однотип-
ные фитоценозы формируются как на карьерах по добыче глины, так и на известняковых карьерах. 
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Растительность демонстрирует обобщенный динамический ряд развития первичной сукцессии — от 
малосомкнутых группировок рудеральных видов к злаково-разнотравным и разнотравно-злаковым 
сообществам. Почвы в ходе первых десятилетий сукцессии развиваются медленно. Главный почвен-
ный процесс представлен накоплением органического вещества, а экогенетическое преобразование 
почвы находится на самой начальной стадии. Только в некоторых случаях более развитая стадия сук-
цессии растительности соответствует гумусовым эмбриоземам или серогумусовым органо-аккуму-
лятивным почвам. Библиогр. 24 назв. Табл. 8.

Ключевые слова: восстановление почв, самозарастание отвалов, органопрофили почв, северная 
тайга, рекультивация в экстремальных условиях.

УДК 582.263.3(470.12)
Ч е м е р и с Е. В., Б о б р о в А. А., Ф и л и п п о в Д. А. Харовые водоросли (Charophyta) водотоков 
Вологодской области // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 3. 2013. Вып. 1. С. 45–53.

Впервые показано разнообразие харовых водорослей в водотоках (ручьи, реки) Вологодской 
обл. Приведены Chara aspera, C. globularis, C. virgata, C. vulgaris, Nitella fl exilis, N. mucronata —  всего 
6 видов. Даются сведения об их местонахождениях, распространении, экологии и биологии. Состав 
речных представителей в 2 раза беднее, чем в водоемах (озерах, водохранилищах и т.д.) области. Он 
не отличается оригинальностью и включает виды, произрастающие в стоячих водах и обладающие 
наиболее широким экологическим диапазоном. Библиогр. 8 назв. Табл. 1.

Ключевые слова: харовые водоросли, Chara, Nitella, водотоки, Вологодская обл.

УДК 612.118
К р ы с о в а А. В., Н о з д р а ч ё в А. Д., К у н ш и н А. А.,  Ц и р к и н В. И. Влияние блокаторов альфа- 
и бета-адренорецепторов на способность адреналина изменять осмотическую резистeнтность 
эритроцитов небеременных женщин // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 3. 2013. Вып. 1. С. 54–68.

У 116 небеременных женщин исследовали влияние адреналина и трех адреноблокаторов на 
осмотическую резистентность эритроцитов (ОРЭ), которую оценивали по числу эритроцитов, не 
подвергнутых гемолизу при их экспозиции в дистиллированной воде (ДВ). Установлено, что способ-
ность адреналина повышать или снижать ОРЭ зависит от его концентрации, фракции эритроцитов 
и уровня половых гормонов. Обзидан усиливал способность адреналина повышать ОР эритроцитов, 
в то время как атенолол, ницерголин или их смесь снижали данную способность. Это означает, что 
рост ОРЭ под влиянием адреналина обусловлен активацией альфа-адренорецепторов (АР) и, в мень-
шей степени, бета1-АР, а снижение ОРЭ связано с активацией бета2-АР. Библиогр. 21 назв. Табл. 4.

Ключевые слова: эритроциты, осмотическая резистентность, адренореактивность, адренорецеп-
торы, адреналин, адреноблокаторы.  

УДК 577.115.3-612.821.2
Л ю д и н и н а А. Ю. Состав жирных кислот плазмы крови при когнитивно-мнестической дея-
тельности // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 3. 2013. Вып. 1. С. 69–75.

В работе обсуждается гипотеза о том, что полиненасыщенные жирные кислоты (n–3 ПНЖК) 
улучшают когнитивные способности у  людей. Исследование профиля жирных кислот перифери-
ческой крови молодых мужчин при проведении тестов на когнитивно-мнестическую деятельность 
в течение 25 мин выявило снижение уровня основных ЖК, причем самые значительные колебания 
отмечены в содержании n–3 ПНЖК. Библиогр. 27 назв. Табл. 1.

Ключевые слова: жирные кислоты, когнитивная деятельность.

УДК 612.017+796.01:61
Н а м о з о в а С. Ш., Б а р а н о в а Т. И. Динамика адаптивных гормонов в период отборочного тура 
игр у баскетболистов // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 3. 2013. Вып. 1. С. 76–87.

Исследована динамика катехоламинов и глюкокортикоидов в состоянии соревновательного 
стресса на протяжении отборочного тура игр в высшую лигу по баскетболу. Обследованы игроки 
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женской команды — 5 человек, кандидаты в мастера и мастера спорта, в возрасте от 19 до 29 лет. 
Адаптивные гормоны определялись в пробах мочи, которая собиралась утром, за 15 мин до игры, че-
рез 15 мин после игры и вечером. Катехоламины и 17-окс определялись методом спектрофотометрии. 
Результаты исследования показали, что в процессе игрового тура у спортсменок изменялся суточный 
ритм выделения адаптивных гормонов. Максимальный уровень 17-окс наблюдали непосредственно 
перед игрой и во время игры — 15–18 ч. Максимальный уровень адреналина выявлен в пробах перед 
игрой, а после игры он значительно снижался. Наиболее высокий уровень норадреналина и катехола-
миновый индекс обнаружен в пробах после игры. Выявлены различия выраженности этих колебаний 
в зависимости от напряженности и успешности игры. Библиогр. 21 назв. Ил. 8. Табл. 3.

Ключевые слова: соревновательный стресс, катехоламины, адреналин, норадреналин, глюкокор-
тикоиды, 17-окс, эффективность игры.

УДК 582.287.23:575
И в а н о в Д. М. Идентификация подберезовиков с аномалиями морфологических признаков и 
превышением содержания 137Cs в плодовых телах методом рестрикционного анализа участков 
рДНК // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 3. 2013. Вып. 1. С. 88–93.

Для видов грибов рода Leccinum восточноевропейской части России проведен анализ полимор-
физма длин фрагментов рестрикции участков ITS1-5,8S-ITS2 и IGS1 рДНК. Для IGS1 рДНК такие 
данные получены впервые. На основе полученных данных впервые установлено, что подберезовики 
с аномалиями морфологических признаков и превышением суммарной бета-активности в плодовых 
телах вследствие накопления 137Cs относятся к виду Leccinum holopus  — Подберезовик болотный. 
Впервые среди высших базидиальных грибов обнаружен биомонитор, изменяющий морфологиче-
ские признаки при накоплении 137Cs в плодовых телах. Библиогр. 13 назв. Табл. 1.

Ключевые слова: Leccinum, ITS1-5,8S-ITS2 и IGS1 рДНК, Leccinum holopus, Подберезовик болот-
ный, 137Cs, биомонитор.

УДК 631.416.8:504.064.36:550.4
Б е з н о с и к о в В. А., Л о д ы г и н Е. Д., Н и з о в ц е в А. Н. Пространственное и  профильное рас-
пределение ртути в  почвах естественных ландшафтов // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер.  3. 2013. 
Вып. 1. С. 94–101.

Проведена оценка содержания валовых форм ртути в  почвах естественных ландшафтов. Вы-
явлено, что характер распределения массовой доли ртути для почв таежной зоны имеет регрессив-
но-аккумулятивный тип. Установлено, что почвы аккумулятивных ландшафтов больше обогащены 
ртутью по сравнению с  элювиальными. Показано, что миграционная способность ртути обуслов-
лена в основном количеством органического вещества и гранулометрическим составом. По резуль-
татам определения массовой доли ртути в почвах составлена база данных с использованием ГИС-
технологий и на ее основе картосхема пространственного распределения ртути. Библиогр. 13 назв. 
Ил. 4. Табл. 1.

Ключевые слова: почва, естественные ландшафты, ртуть, база данных.

УДК  571.61/62:338.439.2(470)
В и т к о в с к а я С. Е., Х о ф м а н О. В. Оценка экологического  состояния агроэкосистем (на при-
мере полевого опыта) // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 3. 2013. Вып. 1. С. 102–112.

Экологическое состояние агроэкосистемы можно оценить по следующим критериям: 1) измене-
ние морфологических признаков при окультуривании почвы; 2) уровень окультуренности почвы; 3) 
содержание экотоксикантов в почве; 4) соответствие сельскохозяйственной продукции санитарным 
нормам; 5) риск здоровью от употребления полученной продукции. Установлено, что при окультури-
вании дерново-подзолистой легкосуглинистой почвы основные изменения в строении почвенного 
профиля происходят в верхнем 40-сантиметровом слое. Представлены вариационно-статистические 
показатели, характеризующие различия химического состава пахотной и нативной почв. Показано, 
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что в отдельных пробах картофеля может наблюдаться превышение МДУ нитратного азота, кадмия 
и свинца при содержании этих элементов в почве существенно ниже допустимых норм. Библиогр. 14 
назв. Табл. 6. Ил. 1.

Ключевые слова: агроэкосистемы, почва, агрохимические параметры, тяжелые металлы, риск 
здоровью. 

УДК 528.572.2:581.9(470.23)
К о н е ч н а я Г. Ю., Ш и п и л и н а Л. Ю. Редкие и охраняемые виды растений в Лужском рай-оне 
Ленинградской области // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 3. 2013. Вып. 1. С. 113–116.

В статье приводятся результаты инвентаризации редких и охраняемых растений, а также про-
верки ранее указанных мест их обитания в Лужском районе Ленинградской области. Указаны но-
вые местонахождения: для трех видов из Красной книги РФ (Cypripedium calceolus L., Liparis loeselii 
(L.) Rich, Orchis ustulata L.), для 16 видов из Красной книги природы Ленинградской области (Betula 
humilis Schrank., Carex hartmanii Cajand., C. paniculata L., Coeloglossum viride (L.) С. Hartm., Dentaria 
bulbifera L., Filipendula vulgaris Moench, Gentiana cruciata L., Нippochaete variegata (Schleich. ex Web. et 
Mohr) Bruhin, Н. scirpoides (Michx.) Farw., Hottonia palustris L., Ligularia sibirica (L.) Cass., Lycopodiella 
inundata (L.) Holub, Neottia nidus-avis (L.) Rich., Pedicularis sceptrum-carolinum L., Primula farinosa L., 
Saxifraga hirculus L.). Найдено 2 новых для района вида Poterium sanguisorba L., Viola selkirkii Pursch ex 
Goldie. Для Campanula cervicaria L., Carex sylvatica Huds, Corallorhiza trifi da Chatel, Ononis arvensis L., 
Polypodium vulgare L., Stellaria crassifolia Ehrh., Viola collina Bess., Swida sanguinea (L.) Opiz приведены 
новые местонахождения, ранее не отмеченные на картах (Иллюстрированный определитель…, 2006), 
указаны 2 новые точки для заносных видов (Nonea rossica Stev., Reseda Lutea L.). Библиогр. 8 назв.

Ключеввые слова: охраняемые виды, редкие растения, Лужский район Ленинградской области.

УДК 612:09; 920 001
Н о з д р а ч ё в А. Д., П у ш к а р ё в Ю. П. Вся жизнь в обществе нервно-мышечного препарата (по 
поводу 160-летия со дня рождения Н. Е. Введенского) // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 3. 2013. Вып. 1. 
С. 117–124.

Статья посвящена основным научным достижениям выдающегося нейрофизиолога, одного 
из основателей всемирно известной Петербургской физиологической школы, чл.-корр. Российской 
академии наук, профессора Санкт-Петербургского университета Н. Е. Введенского. Регистрируя токи 
действия в  нервных проводниках, он с  помощью телефонного аппарата впервые смог прослушать 
ритмику возбуждения в нервном стволе. Сравнивая ритмы возбуждения в нерве и мышце, он от-
крыл явления оптимума и пессимума раздражения: установил, что при значительном усилении или 
учащении раздражения сокращение мышцы ослабевает (наступает явление пессимума). Он показал 
также решающую роль частоты ритмических стимулов, ввёл в  науку понятие «лабильность», или 
функциональная подвижность. Значительным достижением является его учение о парабиозе, меха-
низмы которого он исследовал на нервах, мышцах, железах, спинном мозге. Все это учение изложено 
в монографии «Возбуждение, торможение и наркоз». По его мнению, торможение — модификация 
возбуждения. Если раздражитель превышает уровень лабильности, то возбуждение может стать ло-
кализованным (развивается торможение). Исследования первой четверти XX столетия полностью 
подтвердили правильность представлений Н. Е. Введенского, явившихся мощным фундаментом со-
временной электрофизиологии. Библиогр. 22 назв.

Ключевые слова: нейрофизиологическая школа Санкт-Петербургского университета, нервно-
мышечная функция, учение о парабиозе.
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ABSTRACTS

S u k h a r e v a S. I., C h e t v e r i k o v Ph. E. Morphological diff erences between protogyne and deutogyne 
females of eriophyoid mites (Acari, Eriophyoidea) // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 3. 2013. Issue 
1. P. 3–15.

Sukhareva Sogdiana I. — Candidate of Biological Sciences, Associate Professor, Saint-Petersburg State University, Russian 
Federation; e-mail: s_sukhareva@mail.ru
Chetverikov Filipp E. — Candidate of Biological Sciences, Zoological Institute of Russian Academy of Science, Assistant 
Professor, Saint-Petersburg State University, Russian Federation; e-mail: philipp.chetverikov@yandex.ru

Since H. Keifer’s (1939) description of the life cycle of Tegonotus aesculifoliae the terms «protogyne 
female» (P) and «deutogyne female» (D) have become widely used in the scientifi c literature. D is considered 
to be morphologically distinguished from P and approached as a diapausing wintering stage which starts 
reproducing only in spring. In this paper we analyze available data on morphology of 42 species of mites (15 
from Eriophyinae, 19 from Phyllocoptinae and 8 from Diptilomiopidae) living on deciduous trees of Europe 
and Northern America and having diapausing D. Principal Component Analysis by 7 morphological features 
was undertaken and two main factors were revealed. Morphological changes between P and D of the majority 
of mite species from subfamily Eriophyinae were of the similar direction. Subfamily Phyllocoptinae and family 
Diptilomiopidae failed to be characterized by any general trend. Previously we formulated the hypothesis that 
the main tendency in the evolution of eriophyoid mites was in the repeated transition from hidden-living 
to free-living mode of life and backward, which was connected with adaptation to new ecological niches on 
host-plants. Probably these transitions were infl uenced by global climate changes. In such case D as a special 
form might refl ect the steps of the evolution of the mites.

Keywords:  Eriophyoidea, four-legged mites, deutogyne, protogyne, evolution, Principal Component 
Analysis.
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G a b y s h e v V. A., G a b y s h e v a O. I. Spatial structure of the phytoplankton of Vitim River in summer 
(July) and its habitat conditions // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 3. 2013. Issue 1. P. 16–27.
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Gabysheva Olga I. — Applicant of Institute of biological problems of cryozona of Siberian district of RAS, Russian 
Federation; e-mail: oi_gabysheva@mail.ru

Th e fi rst results of the study of phytoplankton and chemical composition of water of the middle and 
lower Vitim River are reported. Th e study examines spatial structure of the phytoplankton communities 
of river sections with various hydrologic features. New information on the species diversity of the river 
was obtained from the research. Main factors that limit phytoplankton density and biomass were found. 
It proves that physic-chemical characteristics of the water are determined by environmental factors, 
mainly permafrost soils. Water quality was estimated from phytoplanktic bioindicators and water chemical 
characteristics.

Keywords: Vitim River, eastern Siberia, phytoplankton, physicochemical characteristics, water quality.
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K o p t s e v a E. M., A b a k u m o v E. V. Primary succession of vegetation and soils in quarries within 
northern taiga subzone (on the territory of the Ukhtinskiy and Sosnogorskiy districts of Komi Republic) 
// Vestnik St. Petersburg University. Ser. 3. 2013. Issue 1. P. 28–44.
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Th e article examines process of plant recovery and soils restoration in clay and lime quarries on 
the territory of Komi republic. Recovery time averages from 1–2 to 12–20 years. As opposed to southern 
taiga subzone (Leningrad region) northern taiga is characterized by weaker interrelation between plant 
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communities, theirs species composition and type of substratum. Similar plant communities are formed on 
both types of quarries, clay and limestone. Vegetation demonstrates common dynamic primary succession 
series from open ruderal plant groups to gramineous and motley grass plant communities. Primary succession 
is characterized by slow soil development. Th e principle soil process is accumulation of organic matters, but 
ecogenic soil transformation is characterized by the very initial stage. Only in some cases the most developed 
stages of succession soils are classifi ed as humus embriosoils or sod humus accumulative soils.

Keywords: soil restoration, natural revegitation of spoilbanks, soil organic profi les, north taiga, 
reclamation in extreme condition.
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Diversity of stoneworts in watercourses (streams, rivers) of Vologda region is examined for the fi rst 
time, namely Chara aspera, C. globularis, C. virgata, C. vulgaris, Nitella fl exilis, N. mucronata, 6 species in 
total. Th e article presents data of their localities, distribution, ecology and biology. Th e composition of river 
representatives is 2 times poorer than in waterbodies (lakes, reservoirs, etc.) of the region. It is not characterized 
by originality and includes species growing in stagnant waters and having the widest ecological range.

Keywords: stoneworts, Chara, Nitella, watercourses, Vologda region.
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beta- adrenoblockers on the ability of adrenaline to change the osmotic resistance of erythrocytes of 
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Th e eff ect of adrenaline and three adrenoblockers on the osmotic resistance of erythrocytes (ORE) 
has been studied on the example of 116 nonpregnant women. Th e ORE was estimated by the number of 
nonhemolyzed erythrocytes subjected to the exposure in distilled water (DW). It is established that an 
ability of adrenaline to raise or reduce the ORE depends on its concentration, erythrocyte fraction and 
level of reproductive hormones. Obzidan increased an ability of adrenaline to raise the ORE, while atenolol, 
nicergoline or their mixture decreased this ability. Th is fact means that an increase of the ORE under the 
infl uence of adrenaline is caused by activation of alpha-adrenoreceprors (AR) and, to a lesser degree, of beta1-
AR, and a decrease of the ORE is caused by activation of beta2-AR.

Keywords: erythrocytes, osmotic resistance, adrenoreactivity, adrenoreceptors, adrenaline, adreno-
blockers.  
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Th ere is increasing scientifi c interest in the hypothesis that very long-chain n-3 polyunsaturated fatty 
acids (n-3 PUFA), as in fi sh or fi sh oil, are benefi cial for the maintenance of cognitive performance. Th is study 
demonstrates changes in fatty acids levels during 25 min of mental activity (tests for cognitive performance 
and memory) with most signifi cant variations in n-3 PUFA.
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Th e article focuses on the dynamics of catecholamines and glucocorticoids under competitive stress 
during the qualifying round to the big league in basketball. Th e participants in the experiment were 5 players 
of the same women team, among them are candidates for the master and the masters of sport, at the age of 
19 to 29 years. Adaptive hormones were identifi ed by spectrophotometry on the samples of urine that was 
collected in the morning, 15 minutes before the game and 15 minutes aft er the game, and in the evening. 
Th e hormones were identifi ed by the method of spectrophotometry. Th e results show that during the game 
round disturbance of circadian rhythm of adaptive hormones secretion is characterised by fl uctuations. Th e 
maximum level of 17-oks was observed just before the game and during the game — at 15–18 hours. Th e 
maximum level of adrenaline was detected before the game, but aft er the game it is considerably reduced. Th e 
highest levels of norepinephrine and catecholamine index were recorded aft er the game. Diff erences of these 
oscillations depending on the strength and success of the game were shown. 

Keywords: competitive stress of sportsmen, catecholamines, adrenaline, norepinephrine, glucocorti-
coids, 17-oks, effi  ciency of game.
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I v a n o v D. M. Identifi cation of birch mushrooms with anomalies of morphological attributes and
excess of 137Cs maintenance in fruit bodies by the method of rDNA sites restriction analysis // Vestnik 
St. Petersburg University. Ser. 3. 2013. Issue 1. P. 88–93.
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Th e article analyses the molecular weights estimation of fragments ITS1-5,8S-ITS2 and IGS1 rDNA 
and its RFLP for the species of Leccinum genus from the East-European part of Russia. For the IGS1 such 
data are received for the fi rst time. On the basis of the rDNA fragments analysis it is established that birch 
mushrooms with anomalies of morphological attributes and excess of total beta-activity in fruit bodies owing 
to accumulation 137Cs represent Leccinum holopus, the Birch mushroom marsh. For the fi rst time among the 
highest basidiomycetes funji the biomonitor changing morphological attributes at accumulation of 137Cs in 
fruit bodies is found out.

Keywords: Leccinum, ITS1-5,8S-ITS2 and IGS1 rDNA, Leccinum holopus, Birch mushroom marsh, 
137Cs, biomonitor.
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Th e article analyses the content of bulk forms of mercury in soils of natural landscapes. Th e character 
of distribution of mass fraction of mercury for soils of taiga zone is characterized by regressive-accumulative 
type. Th e soils of accumulative landscapes are rich in mercury in contrast to that of eluvial ones. It was shown 
that migratory ability of mercury is mainly determined by quantity of organic matter and grain texture. A 
database on mass fraction of mercury in the soils was composed using the GIS-technologies and the corre-
sponding mercury distribution map was produced.

Keywords: soil, natural landscapes, mercury, database.
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V i t k o v s k a y a S. E., H o f m a n O. V. Agroecosystems ecological state assessment (on the example of the 
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Th e ecological state of agroecosystems can be estimated using the following criteria: 1) changes of the 
morphological features during soil development; 2) level of the soil cultivation; 3) content of ecotoxicants in 
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the soil; 4) agricultural products compliance with sanitary standards; 5) health risk resulting from the usage 
of the gathered products. It is determined that the major changes in the soil profi le confi guration occur in the 
upper 40 cm layer during the cultivation of sod-podzolic light-loamy soil. Th e variational-statistical values, 
characterizing the chemical constitution diff erences of agricultural and native soils, are presented. It is shown 
that in some samples of potato can be observed excess of nitrate nitrogen, cadmium and lead, even if the 
content of these elements in soil is signifi cantly below acceptable standards.

Keywords: agroecosystems, soil, agrochemical parameters, heavy metals, health risk.
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Th e paper presents an inventory of rare and endangered plants and verifi es their habitats in the Luga 
district of Leningrad region. It indicates some new habitats: for 3 species from the Red Book of the Russian 
Federation (Cypripedium calceolus L., Liparis loeselii (L.) Rich, Orchis ustulata L.), for 16 species of the Red  
Book of Nature of the Leningrad Region (Betula humilis Schrank., Carex hartmanii Cajand., C. paniculata L., 
Coeloglossum viride (L.) C. Hartm., Dentaria bulbifera L., Filipendula vulgaris Moench, Gentiana cruciata L., 
Hippochaete variegata (Schleich. ex Web. et Mohr) Bruhin, N. scirpoides (Michx.) Farw., Hottonia palustris 
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L., Ligularia sibirica (L.) Cass., Lycopodiella inundata (L.) Holub, Neottia nidus-avis (L.) Rich., Pedicularis 
sceptrum-carolinum L., Primula farinosa L., Saxifraga hirculus L.). During the research there were found 2 
new species in the area Poterium sanguisorba L., Viola selkirkii Pursch ex Goldie. It reveals new locations, 
so far not having been indicated on the maps (Illustrated Manual of ..., 2006) for Campanula cervicaria L., 
Carex sylvatica Huds, Corallorhiza trifi da Chatel, Ononis arvensis L., Polypodium vulgare L., Stellaria crassi-
folia Ehrh., Viola collina Bess., Swida sanguinea (L.) Opiz. It also reveals two new points for invasive species 
(Nonea rossica Stev., Reseda lutea L.).

Keywords: protected species, rare plants, Luga district of Leningrad region.
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Th e article is devoted to the main scientifi c achievements of an outstanding neurophysiologist, the 
corresponding member of the Russian academy of sciences, professor of Saint-Petersburg state univer-
sity N. E. Vvedensky, who was one of the founders of a world famous Saint-Petersburg physiological school.
Registering action currents in nervous fi bers N. E. Vvedensky managed to hear excitation rhythms in a nervous 
trunk with the help of a telephone. By comparing nerve and muscle excitation rhythms he detected a phe-
nomenon of nerve irritation optimum and pessimum. N. E. Vvedensky found out that a considerable stimulus 
amplifi cation or acceleration result in muscle contraction weakening (pessimum eff ect). He also demonstrated a 
signifi cant role of stimulus frequency and introduced a concept of lability, or functional mobility. N. E. Vveden-
sky is known for the theory of parabiosis, which is represented in his monography «Excitation, inhibition and 
narcosis». According to his doctrine, inhibition is a modifi cation of excitation. If the stimulus exceeds the labil-
ity level, excitation can become localized (inhibition develops). Physiological investigations of the 20th century 
completely proved N.E.Vvedensky theory, which has become a powerful basis for modern electrophysiology.

Keywords: Neurophsiology school of St. Petersburg university, neuromuscular function, theory of para-
biosis.
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